
上海电视台著名体育节目
主持人唐蒙老师的解说特点，就
是喜欢直呼运动员全名全称。
比如“中国足球队前锋拜合拉
木·阿卜杜外力又进球了……”

正是有了拜合拉木这粒进球，激
起了中国足球队沉寂已久的搏杀
气势，一鼓作气2比1拿下印度尼
西亚，在美加墨世界杯亚洲区预
选赛三连败之后首胜，拿3分，可
算是开张了。

拜合拉木·阿卜杜外力，直接
会让人想起新疆那些身体素质超
级棒，吃牛羊肉烤馕长大的维吾
尔族、哈萨克族、柯尔克孜族、塔
吉克族……那些欧美范儿的运动
员体格。

第一次到新疆，还是1986年
去乌鲁木齐报道全国少数民族运
动会。那是坐着绿皮火车，一路朗
诵着贺敬之《西去列车的窗口》“在
九曲黄河的上游，在西去列车的窗
口，是大西北一个平静的夏夜，是
高原上月在中天的时候……”激情
满怀进疆。

再后来去新疆的机会就多

了，从乌鲁木齐、吐鲁番、库尔勒、
喀什、和田、阿克苏……绕了一大
圈。那才真的发现新疆孩子爱踢
足球，有足球天赋，至今电脑里还
留着跟库车“脏”孩子们在泥土场
地里踢球的照片。

20年前，我在新疆乌鲁木齐
遇到国家体育总局挂职干部，曾
经的甘肃球星，后来成为中国足
球协会副主席的魏吉祥同志。老
魏跟我聊：“西北地区，尤其是新
疆少数民族地区的孩子们很有运
动天赋，也有强劲坚实且善于对
抗的身体素质。如果多来一些支
边好教练，在新疆抓好足球青训，
十年之后新疆孩子一定能进国家
队。”当然了，老魏也跟我调侃说
他当年在甘肃足球队踢前锋，技
术水平一点不差，只是国家队教
练“喜欢用广东、辽宁、北京、上
海”球员，作为西部地区的甘肃球

星魏吉祥没机会进国家队而感到
遗憾……

新疆挂职三年，作为曾经国家
体育总局彩票中心副主任的魏吉
祥借“体彩”优势，在新疆17个地州
市跑了16个，新疆87个县去了近
70个推动新疆体育和新疆足球。
在国务院全国民族团结进步表彰
大会上，老魏成为体育界“全国民
族团结进步模范个人”第一人。

2007 年，老魏邀请中国明星
足球队去乌鲁木齐参加新疆“中
国足彩贺岁杯联赛”，看到满场飞
奔抢球的新疆各民族踢球少年，
那简直就是《西去列车的窗口》为
拜合拉木这些足球少年描绘的未
来画面：“眼前的这一切一切呵，
让我们说：胜利呵，我们能够！”

种瓜得瓜，种豆得豆，经过20
年的青训体系建设，新疆涌现出
一群拜合拉木们。
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娄一晨

上周日，晚上，娄老师正好有
事到电视台。遇到认识的小朋友
一枚，闲聊起了国足。

小朋友：娄老师，下周二我还
是要去青岛，现场看国足踢印尼。

我：挺好的呀，现场看球的氛围
是电视转播无论如何也比不上的。

小朋友：您说咱国足能赢吗？
我查了一下印尼队的资料，好多归
化球员啊，感觉咱国足就像前两周
申花在亚冠联赛踢那支马来西亚
球队一样，凶多吉少啊……

我：国家队和俱乐部队还是
有很大差异的……按照现如今的
国际足球日程表 ，你说一年365
天当中，俱乐部队要踢多少场比
赛？国家队才踢多少场比赛？所
以同样都是大量归化球员凑在一
起，俱乐部队的熟悉程度、磨合程
度一定是远高于国家队的……

小朋友很兴奋：那就是说咱
国足有希望赢球？

我：哈哈哈，我觉得这场至少
是不败，至少能够拿到积分！怎
么说三连败之后也应该是触底反
弹了……

小朋友：唉，前面的三连败实
在看得我快憋死了……

我：有这样的憋屈感是正常
的……因为我们的深层意识里一
直写着三个字——不服输！总觉
得中国足球还不至于不可挽回地
失败，尤其是在我们还拿过两次亚
冠冠军的情况下，这种俱乐部队和
国家队层面所产生的反差就会让
这种不服输的感觉变得更加强烈。

小朋友：是呀，亚冠冠军不也
是中国足球的成就吗？

我：呵呵，你知道1968年奥运
会日本队拿过足球铜牌吗？是不
是日本足球的伟大成就？可是，
你说那块铜牌能不能证明日本足
球早在五十多年前就已经是亚洲
领先水平了呢？连日本足协自己
都不敢这么说，毕竟奥运会足球
和世界杯是两码事。日本、韩国
真正在亚洲足坛确立地位还是在
世界杯预选赛，韩国入围了1986
年以来的每一届世界杯，日本则
是从1998年起每一届都能从亚洲
出线。然后在世界杯正赛中一步
一步开始威胁欧洲强队，这才是
国家队层面的稳定输出……

小朋友：这次中国队三连败
当然是因为自身水平不够，可是
主教练伊万的能力和水平实在也
是不行……

我：呵呵，兄弟，你这个同样
也是不服输的心理反映。一方面
承认咱们国足总体实力不行，无
力挽回颓势，一方面又认定只要
伊万这样的洋帅能够妙手空空、
点石成金，国足在具体比赛过程
中就有可能获得胜利。可问题
是，我们连里皮这样的金牌教练
都请过了呀，结果呢？

好吧，就聊到这里吧……

又开始聊国足

国家队在18强赛获得首胜
后，中超重燃战火。本赛季中
超已进入收官阶段，与以往不
同的是本赛季争冠球队早在联
赛还没进入中局且快进入中局
阶段时就已锁定在上海的两支
球队中产生。赛季前被列入争

冠球队的山东鲁能、北京国安、成
都蓉城都以各种原因早早退出了
争冠第一方阵，除上海申花、上海
海港外的其他中超球队只能成为
背景板，这种现象在历届中超联
赛中从未出现过。

上海两支球队实际上在本赛
季初就高开高走，申花开局就走
出一波五连胜的行情，确立优势
比海港还早，尤其在第三轮客场3
比0战胜冠军有力竞争者山东泰
山后，申花的强势势头一直不改，
本赛季双杀山东泰山。随后，两
队继续扩大优势，同城的良性竞
争促使两队互相追逐的态势一直
未变，两队在赛程过了快九成时
都仅负一场的高胜率很难得。高
胜率难，高比分下高胜率更难，且
很多场次高比分的胜利在客场取
得属难上加难，着实让两队的拥
趸过足了一个赛季的瘾。

反观保级队，还是联赛之初
的那六七支球队在互啄，谁降级

都不意外。
申花本赛季在俄罗斯人斯卢

茨基调教下改变了不少。夏季历
来是申花的疲软期，但申花并没
有在今年上海破历史的高温季节
战斗力受到影响，而是加速行
驶。斯卢茨基早早圈粉无数，按
其用人之道和场上应变能力显然
比国足的伊万要强，斯卢茨基是
今后国足换帅的一个好的选项。

武磊的火力大，在26场比赛
中打进了 31 个进球刷新了中超
单赛季进球纪录，也使海港的进
球数遥遥领先于其他中超各队。
申花进球数排行第二，但失球数
为中超最少，反映出防守比以前
更严密，更稳固。一个矛之锋利，
一个盾之坚固，前者如何更稳固
后方，后者如何更锐利前方，这是
一对矛盾论，也是本赛季冠军归
属之答案。

最终无论谁折桂，金银归同
城就是上海的胜利。

金银同得
赢家上海

未来国足的目标

印尼队在和中国队比赛首发
阵容里，有九个球员有荷兰背景，
特别是在后卫线上。

回顾本场中国队比赛第一个
进球。蒋圣龙在球即将出底线的
一刻，正是抢在对方归化后卫帕蒂
纳马身前，完成了一次极限助攻。

而印尼队中身价1000万欧元
超过中国男足全队的后卫2号希
尔格斯，上个月还以荷甲特温特
首发身份，参加了客场对阵曼联
的欧联杯比赛。今年9月，印尼足
协刚刚完成了他的归化，在10月
10日印尼对巴林的比赛中，他才
完成了代表印尼国家队首秀。

从这个进球过程中，能感觉
到印尼队这些防守球员之间还没
有形成默契。希尔格斯站在原地
伸手指向了球的方向，示意队友
把球让出界外，然后就眼睁睁看
着球被传到门前，由拜合拉木把
球打入。上半场刚刚打完，印尼
主教练就把这两名归化后卫全部
换下。

这个组现在的形势是日本10
分遥遥领先，沙特等三队目前 5
分，中国和印尼各拿3分。但是，
我们先别急着算分了。中国男足
比较现实的目标就是每次能够参
加世预赛亚洲区的决赛阶段比
赛。先让自己稳定地进入这个平
台，能多打真正高质量、强对抗的
国际A级比赛。

另外，这两场比赛也没有集
训多久，不是状态还可以吗？足
球是一项必须要和国际接轨的运
动，接下去联赛定的赛程和规矩
该怎么比怎么比，青训该怎么抓
就怎么抓，国家队该什么时候打
比赛就什么时候打比赛。别瞎折
腾就行，即便之前已经连输三场，
看看周二晚非周末比赛日的青岛
球场的上座率，足球过去、现在、
未来，依然都是影响力和吸引力
最大的世界第一运动。

真心球迷

●国足在18强赛的第四轮
比赛终于获得首胜，在青岛主
场以 2 比 1 战胜了印度尼西亚
队。一场胜之不易的生死战。
由于央视仍然不屈服资本集团
的哄抬转播价格，要看中印之
战的球迷还是不得不花了9块
钱去网络平台观战直播。也因
为如此，在网络上、在手机里关
于这场球赛的时时刻刻、分分
秒秒都涌现了各种各样的短视
频和长镜头。随之而涌来的是
五花八门的点赞、吐槽，声势浩
大。看不到 90 分钟的整场比
赛，但中印交战中的精采片刻
都有各个角度的回放，许多镜
头就是现场球迷在看台上录像
的，虽然粗糙，但现场感十足，
气氛爆棚。单单一个张玉宁的

突破攻门破网的视频就有八千万
次的播放量。连败三场的国足仍
然有上亿球迷的关注，这就是足
球 。何论你爱与不爱，足球的魅
力依然笼罩体坛。没有任何体育
项目能与之匹敌。

从关注、关心这场比赛的千
万条跟帖中可以看出中国足球的
球迷们可以排分出多个阵容。先
是国足的铁心球迷，他们对国足
的挚爱皆为颗颗激情燃烧的心
脏。国足的两粒进球几乎是被他
们捧上了天。破门得分的拜合拉
木和张玉宁立马被奉为了大英
雄、真汉子。赏誉之声铺天盖地，
这也难怪张玉宁进球后就掩面落
泪了。与红粉球迷对立的是有不
少的黑粉球迷，怼国足、骂国足、
咒国足已经成为了他们的习惯。

国足先取一球后，黑粉纷纷立言
国足是保持不了胜局的，到终场
仍然会一无所得而告败的。这是
冷酷的心，只盼看国足的笑话，令
人心寒。

●绝大多数的神州球迷都是
热忱的看客。国足领先比分，大
家在微信、朋友圈里报喜告捷。
国足失球了，大家紧张、叹息，但
绝不吐槽开骂。大家明白中国足
球还要走很困难很漫长的道路。
急不得。急了也无用。中印之战
国足能全取 3 分，有进步哉。足
球是用来踢的，而不是用来骂
的。还没有见过能把一支球队骂
进世界杯的。

一个月后，国足客场挑战巴
林队。多给点支持，多送点温暖
吧。这才是足球的真心球迷。

■ 一晨不染
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